

学校運営協議会だより

令和6年10月25日
大田区立池上第二小学校
学校運営協議会
NO.4

9月28日(土)に令和6年度第3回目(昨年度からの通算4回目)となる学校運営協議会を開催いたしました。保護者や地域の皆様に議事録をお伝えさせていただきます。

<委員の紹介> 出席者14名(*委員16名中、今回は11名が出席、5名が欠席しました。)

【有識者】尾形 威 【町会長】三瓶 勝司・川上 清彦・菅原 祥人 【民生児童委員】茅野 一美
【いけいけ応援隊】蓮沼 勝浩・正木 弘美 【池上青少対委員】横溝 奈美 【元PTA会長】山口 学
【PTA会長】岡部 健司 【PTA執行部】渡辺 梓・松前 卓也・元栄 利之
【図書ボランティア】鶴田まるみ 【読み聞かせボランティア】脇 直子 【学校】東田 都美

*委員ではありませんが、準備・司会の役割を担うために副校長中村 正人と、

「おたの未来づくり」の説明のために研究主任 石川 栄理子主任教諭が参加いたしました。

<オブザーバー> *大田区教育委員会教育総務課教育地域力推進ご担当：東山 良彦様)

1. 会長の挨拶

皆様、本日はお忙しい中、運営協議会にご出席いただき、誠にありがとうございます。私は、皆様方が子どもたちのために、様々な活動をなさっていることに敬服しております。私も、町会・地域、おやじの会、PTAの活動、夏休みいけいけスクールなど多種多様な活動を見させていただき、ただ感謝の一言です。

現在、学校では、児童一人ひとりが健やかに成長し、学びを深める環境づくりを進めております。教育活動の充実はもちろん、地域社会と連携した取り組みを大切にしており、その中で、皆様の御意見や御提案は大変貴重なものであると思います。よろしく願います。

さて、私からは、皆様から御承認をいただいた新たな2つの取組である「九九マスター教室」「ガーデンサポーター」についてパワーポイントで説明させていただきます。

(1)九九マスター教室について

- ①実施学年・日数 3年生を対象に6日間実施しました。
- ②参加児童数 延べ84人です。3年の担任の先生のお陰で多くの子どもに参加していただきました。
- ③指導者数 延べ51人です。(内訳 池上第二小学校学校の先生、延べ29人、地域の先生、延べ22人)
校長先生や3年生の担任の先生方に毎回指御導いただき、子どもたちも喜んで学習していました。
- ④賞状 子どもたちは、目の前の九九に集中し、一問一問に真剣な表情で取り組んでいました。そこで、「九九マスター賞」「努力賞」を作成し、校長先生から渡していただきました。
- ⑤課題 地域の先生を増やしたいです。そのため来年度は保護者ボランティアを募集したいと思っています。
- ⑥九九マスター教室は大変成功した取組となり、子どもたちの算数力向上に貢献したと思います。今後もこのプログラムを継続し、さらなる学力向上を目指していきたいと思っています。

(2)ガーデンサポーターについて

私たちの学校では、子どもたちが自然に触れ合い、学ぶ機会を提供するために、校庭や花壇の手入れを大切にしています。この活動を支えてくださる「ガーデンサポーター」を募集したところ、9名の方の応募があり、第1回の準備会を開催し、活動について決めさせていただきました。

- ① 活動日 毎月の第一土曜日 スタートは10月5日(土)
- ② 時間 午前10時～午前11時
- ③ 内容 校庭や花壇の整備、草取り、植物の水やり、季節ごとの植え替え作業など。
- ④ 無理をなさらず、参加できるときに参加いただければありがたいです。

2. 各委員より

(南町会) ① 地域の情報について (郵便局・中央八丁目の美術館創設)

- ② 「こどもまつり」を11月2日(土)に7丁目の児童公園で1時から開催予定 (雨天順延)。
- ③ 3町会合同で11月4日(月)に地域の防災訓練を実施。ぜひ親御さんと一緒にこどもたちに多く参加していただきたいです。簡易トイレの設置など、こどもたちは覚えが早いです。
- ④ 池上地域のコンポスト事業 (生ごみを使って肥料にする取組) の紹介
- ⑤ 11月3日(日)の「ふれあいコンサート」と「献血」(区民会館前) の紹介
- ⑥ 現在、秋の交通安全週間で、池上通りの床屋さんから四中に向かう地点で朝の見守りを実施しています。1年生と高学年の挨拶はよいが、中学年と中学生の挨拶はよくないです。顔見知りでないことも要因ですが、旗を持って黄色いジャンパーを着用している人は不審者ではないので、学校だけでなく家庭でも指導をしてもらえたらよいと思います。
- ⑦ 夏休みのラジオ体操は4日間のべ230人。今年は大勢が参加しました。こどもに前に出てやってもらいました。最初は恥ずかしがっていましたが友達5~6人で元気にやっていました。
- ⑧ 盆踊りは2日間のべ約200人。先生が来ると喜びこどもたちも一緒に輪になって踊りました。

(堤方東町会) ① 7月から9月に盆踊り、ラジオ体操、夏遊び大会、老い支度講習会を開催しました。これから反省会を実施して来年につなげる予定です。人の確保が共通する課題です。町会の役員だけではなく諸機関との連携の中で活動していきたいです。

- ② 初の試みとして「老い支度講習会」を実施しました。大田区の見守りキーホルダーの登録者数が本地域は少ないということで声がかかり、普及のために三町会と出張所の協力を得て高齢者向けのイベントを実施しました。老い支度の講話や血管年齢を測定するイベントを行い、のべ70人が参加し大変に関心をもってもらえました。対象者をこども以外にも高齢者や現役世代にも広げて連携させてやっていけそうな手ごたえを感じました。

(民生委員) ① 日々のこどもたちや保護者の見守りを、関係機関と連携して実施しています。

- ② ガーデンパーティーや池上まつりにも協力という形で参加しています。
- ③ 11月3日の「ふれあいコンサート」で、池上第二小学校は保護者も大勢が来場します。近日中にチラシの配布をお願いします。5年生が第二部のトリを飾ってくれます。演奏中は入場できないので早めに来てくれると助かります。

(いけいけ応援隊) ① 7月22日~27日まで「いけいけスクール」を実施。28講座のべ237名が参加しました。初の試みとして外部人材を活用し、定員20名×3講座を盛況のもと終えました。

- ② 夏休み中は夕方のパトロールを実施。今後はお会式のパトロールを予定。
- ③ いけいけ応援隊の活動費から、いけいけスクールの外部人材に3万円、浴衣や三味線など用具を持参してくださる講師には今年度から手土産をお渡ししました。

(P T A) ① 夏休み入ってすぐに児童と地区の方と一緒に防災訓練を実施しました。児童には、池二が地域の防災拠点となるので、もしものときには仮設トイレの場所及び水や食料をもらう場所などを案内できるようになると意識づけをして実施しました。高学年は、コロナ禍前は完全にレクチャーに回っていたそうですが、今年は段階的に運営にまわってもらいました。5・6年生は寝袋を持ってきて体育館でお泊りも実施しました。

- ② 今後は10月26日(土)にフリーマーケットと日没から映写会を実施します。映画の中身は限られた人しか知らされず、当日まで分からないから行ってみようよというイベントです。

【他委員より質問】お泊り防災に児童は14人参加したそうですが、大人は何人くらい参加しましたか。また、どうやって寝ているのですか。泣く子はいませんか。

➡ 体育館に仕切りをつくって男女別にして、一晩中、各々に2~3人いるようにしています。

約3時間交代で、男女各10名、計20人くらいです。寝袋やヨガマットを使用しています。

➡ 10年以上前は校庭でテントを張って、キャンプファイヤーもやっていました。体育館でテントを張った年もありました。

➡ 泣く子はいません。年度によって男児と女児のパワーバランスの違いはあります。

(おやじの会) ① 夏休みは、お泊り防災、いけいけスクールのペットボトルロケットを実施し、どちらも無事に終わりました。4町会の盆踊りにも参加しました。

② 今後は、映写会と運動会の警備に入る予定です。

【副校長補足】今年度は10月19日に運動会を実施します。コロナ禍前に近い形で入場制限なしでほぼ一日かけて行います。おやじの会やPTAの方々に協力をお願いいたします。

【他委員より】テントは大丈夫ですか。町会のテントを8つ貸し出せます。出張所にもワンタッチテントはたくさんあります。出張所に声をかけておきます。(他町会からの貸出可の情報有)

➡ 本年度も本部テントとして町会のテントをお借りします。その他、児童用にワンタッチテントを近隣4校から借りる予定です。とても貴重な情報をありがとうございます。

(図書ボランティア) ① プール開放日に図書室でこどもの対応や本の修理を実施しました。

② 10月の読書月間「よむよむキャンペーン」に備え10月1日に5・6年生の図書委員と一緒にしおりを作成し、10冊読んだらしおりをプレゼントする取組をします。コミュニティー・スクールから活動費(¥3,000)をもらいマスキングテープ等を購入させていただきます。

(読み聞かせボランティア) ① 夏休みのいけいけスクールの講座を1つ担当し、読み聞かせと工作を実施しました。

② 毎週金曜日の朝、10分間時間をいただき読み聞かせを実施しています。池二での読み聞かせは20年以上の歴史があり、当初より毎週全クラスで行っていましたが、コロナを挟み教室に入る回数は減っています。また、時代とともに保護者、その他のメンバーが朝の時間に来校することが難しい時代になってきていると思います。読み聞かせの回数は減っていますが、その分充実したより良い内容をこどもたちに届けられるよう、おはなしクレヨン一同がんばっていきたいと思っております。

(会長より) ○ 登校時に交通安全を守るため旗振りをしてくださっている方々への挨拶が、少なくなってきたらとのお声をいただいております。学校では「挨拶運動」「早寝早起き朝ごはん運動」を取り組んでおります。これらの基本は家庭です。学校・PTAなどあらゆる機会を通して保護者に啓発してほしいです。

(その他) ○ 先ほど話題に上がったコンポストについて情報があります。「キューロ式のプランターでできる生ごみ処理」について、10月22日18時から出張所で講習会が実施されます。

➡ 講習会に参加を申し込んでいる委員や「元気な野菜ができる」という情報をもつ委員がいて、今後、学校で協力できないか検討。

3. 教育委員会より *教育委員会教育総務課 教育地域力推進コーディネーター：東山 良彦様より御挨拶

池二小は、今年の1月に発足して以来、活発な話し合いと実際に様々な活動がされていて素晴らしいです。この度、区では218町会ある自治会連合会を対象にコミュニティー・スクールの紹介を行います。大森地区は12月4日に74町会を対象に実施します。そこで池二小の事例も紹介させていただきたいです。

本日の情報交換もとてもよいです。どこで何をやっているかが分かることで、テントの件など知恵を出せ合っていて学校運営協議会ならではの。課題として出されていた防災訓練でのこどもたちの参加や諸行事での運営側の人員確保、運動会での警備の方法などについて、どうやったらいいかも時間をとって話し合っているとよいと思います。他の協議会では、課題をグループで話し合うことで活発な意見がでた事例もありますので、ぜひ取り組んでみていただければと思います。今後ともよろしくお願いいたします。

4. 学校より

(1) 校長より御挨拶 *別紙プリント参照

- 7月・盆踊りでの池二郎音頭 ・防災訓練の花火での「あいさつ」の火文字 ・夏のプールの実施状況
- 8月・普通教室のエアコン設置、校庭の樹木の剪定などの校内整備
- 9月・第1週目の教員から児童へのエール週間・2～3週目の自由工作研究展・「全校あいさつ旬間」

(2) 「おたのみらいづくり科」について(研修主任 石川 栄理子主任教諭より) *別紙プリント参照

- 5年生・・・「地域の創生」だれもが楽しめる公園を紹介したい
英語の表記を作るなど、普段の授業でもでている
公園づくりに御助言をしてくれる方 ➡ 他委員より菅原委員の推薦➡御本人の承諾・決定
- 6年生・・・「CMで発信、池二のいいところ」・・・今年は小学校。 ➡ PTA 会長より依頼
来年度は地域へ
- 1～4年生・素地づくりとして1年生から地域の良さを感じられる活動を取り入れている。教員も地域に支えられていることを実感できるようにしていきたい。

* 4年生児童が作成した地域紹介動画（食品店を訪問インタビューして作成したプレゼン）を紹介。

【協議依頼】

- ★ 6年生に向けて「おはスタ」の番組撮影で来校したクリエイターを授業パートナーとして招聘したい。
その際の報償費をコミュニティ・スクールの活動費から支出していただきたい。
➡会計担当委員より現時点での予算の執行状況、要望割振りの説明。他委員より今後の予算要望の聴取
➡協議 ➡承認（授業3時間+打ち合わせ・準備×3名、¥60,000 支出）
- ★ 委員より、近隣の設計デザイン事務所に協力依頼を打診してみる旨の情報。

(3) 令和7年度の学校運営の方向についての説明 *別紙プリント参照

- ★ 通知表年2回の実施については、本日、説明させていただき、PTA 執行部など各機関で意見聴取をしていただき、御意見があれば事前に学校に知らせていただき、次回11月に決定させていただきたい。

【御意見】・資料の他校の通知は重点が分かりにくい。(5) などメリットにスポットを当てるとよい。

- ・保護者は通知表が3回から2回に減ると印象をもつと思うので、先生と保護者のコミュニケーションが年間を通して偏らず実施できる点を明確にするとよい。(例) 7月に通知表を配布して個人面談を行うよりも、7月に面談したことを9月の通知表に反映できる。
- ・個人面談の位置づけや内容も今までとは変わってくると思うので、先生方も理解してほしい。
- ・通知表をもらう前に情報提供があり、努力が結果に反映できるのはモチベーションになる。
- ・今まで通知表をもらった後の面談だとカバーできなかった部分が、通知表をもらう前に面談があると、こどもの夏休みの過ごし方が変わる可能性がある。

5. 組織・運営について

(1) 副会長の選任について

尾形会長よりPTA会長の岡部委員の指名。 ➡岡部委員御本人および出席委員の承認・決定。

○岡部副会長より御挨拶・・・教育委員会の東山様から褒めていただいたように活発な前向きな議論ができるようアンテナを張って微力ながらも頑張っていきたいです。

(2) 会計について

○現在は、いけいけ応援隊の会計を担当している正木委員が兼任。いけいけ応援隊とコミュニティ・スクールの活動費が振り込まれる口座は同一のため、今年度は正木委員が継続して担当する。 ➡承認・決定

* 次回は11月16日(土)10時～12時、「しらべものの部屋」にて開催予定。

当日は学校公開を8時30分より実施。可能であれば、会議開催前に授業参観をしていただきたいです。